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Более трёх тысяч герценовцев переступили через важный жизненный рубеж — окончили 
старейший педагогический вуз России. И хоть в этом году торжественное вручение дипломов 
не проводилось, для каждого выпускника тот день, когда он получил документ о высшем 
образовании, всё равно стал праздником, началом нового этапа. Кто-то из них пойдёт дальше  
в магистратуру, кто-то только начнёт свой профессиональный путь, а кто-то продолжит начатую 
в студенческие годы карьеру. Их всех ждёт разная судьба после окончания вуза, но есть то,  
что всех их объединяет: знания и опыт, друзья и радостные воспоминания, которые они 
приобрели в Герценовском университете. Мы спросили у выпускников об удивительных 
открытиях, которые они сделали, учась в вузе, об их «местах силы» в Герценовском 
университете и о любимых учебных и внеучебных занятиях.

НЕ ПРОЩАЙ, 
А ДО СВИДАНИЯ!

ВЛАДА ЛУЗИК, 
выпускница института 
экономики и управления

ЕВГЕНИЙ ГУРОВ, 
выпускник факультета 

географии

АННА СКУРИХИНА, 
выпускница института 
экономики и управления

СВЕТЛАНА СОКОВИЧ, 
выпускница института 

философии

ВАСИЛИСА ТОЛКАЧЁВА, 
выпускница факультета 

географии

— Что ты больше всего лю-
била делать в университете?

— Генерировать идеи, 
писать проекты, прово-
дить тренинги… Практическая 
деятельность была моим люби-
мым занятием и остаётся им по 
сей день.

— В чём, на твой взгляд, пре- 
имущества Герценовского 
университета перед другими  
вузами?

— Сильный педагогический со-
став, нахождение в историческом, 
очень красивом месте, возможно-
сти самореализации.

— За что ты хочешь сказать 
спасибо Герценовскому универ-
ситету?

— За опыт и положительные 
эмоции, а также за полученные 
уникальные знания, умения и на-
выки. И, конечно, огромное спаси-
бо педагогам института экономики 
и управления, кафедры государ-
ственного, муниципального и со-
циального управления. В част-
ности, спасибо Бавиной Полине 
Александровне за наставничество 
и вложенные силы!

— Почему ты выбрал Герце-
новский университет? 

— Я решил, что буду поступать 
сюда, ещё в 9 классе. Видимо, моя 
внутренняя интуиция подсказала, 
что это место, которому я хочу по-

— Какое самое удивительное 
открытие ты сделала во время 
учёбы в университете?

— Самым удивительным от-
крытием во время учёбы в уни-
верситете для меня стало осозна-
ние важности самообразования 
в жизни каждого человека. Так-
же я по-другому взглянула на роль  
педагога в учебном процессе и уви-
дела, насколько важен заинтересо-
ванный преподаватель, который 
с энтузиазмом подходит к рабо-
те и вовлечен в неё, своим приме-
ром вдохновляет тебя на развитие 
и новые достижения.

— Где твоё университетское 
«место силы»?

— Моим университетским «ме-
стом силы» является мой родной  
6 корпус, где проходила большая 
часть моего обучения. В особен-
ности мне нравилось оставаться 
и работать в пространстве на вто-
ром этаже 6 корпуса, где располо-
жен небольшой зелёный уголок.

— В чём для тебя заключают-
ся преимущества Герценовского 
университета?

— Большая часть преподава-

— Какое самое удивитель-
ное открытие ты сделала  
во время учёбы в универси-
тете?

— Если говорить про лич-
ный опыт, то это необычайные 
возможности моего организма: 
не спать, не есть, учиться и ра-
ботать, запомнить раз и навсег-
да миллион вещей, читать такие 
объёмы литературы, которые 
кажутся невозможными. Если 
про учебный аспект… Тут слож-
но, слишком много всего ново-
го я почерпнула за годы учебы, 
невозможно выделить какое-то 
одно открытие именно в фило-
софии.

— Какое было твоё любимое 
занятие в учебное время?

— Сама учёба! Я попала 
в то место, куда и должна была. 
Не было ни дня, когда я бы шла 
на пары с плохим настроени-
ем или с отсутствием желания 
учиться. Даже на самые тяжкие 
экзамены я шла с удовольстви-
ем. Честно говоря, это может 
звучать странно, но… я очень  
люблю сессии. Особенно летние.  
Белые ночи, тишина, жара, 
открытые окна, и ты усилен-
но готовишься к какому-то очень 
важному экзамену. Красота.  
Как хорошо, что впереди ещё  
магистратура!

— Где твоё университет-
ское «место силы»? 

— Я училась, учусь и рабо-
таю в корпусе на Малой Посад-
ской, и у нас есть потрясающий 
двор, который, к сожалению, 
не благоустроен. Я очень лю-
блю это место и даже запусти-
ла проект «Задворки», который 
нацелен как раз на благоустрой-
ство и открытие этого двора для 
всех студентов. Подробнее мож-
но узнать о «Задворках» тут:  
https://taplink.cc/za_dvorki.

— Какое самое удивительное 
открытие ты сделала во время 
учёбы в университете?

— Большим открытием в обла-
сти географии как науки для меня 
стало то, что она настолько всеобъ-
емлющая. Когда начинаешь изу-
чать её глубже, получается, что гео- 
графия обо всём. Здесь есть место 
и математике, и химии, и физике, 
и биологии, и всё связано и завя-
зано на географии. 

— Какое у тебя было любимое 
занятие во внеучебное время?

— За шесть лет у меня сме-
нилось много увлечений. Пер-
вые три года бакалавриата кроме 
учёбы мне очень нравилась во-
лонтёрская деятельность. Мы мно-
го ездили волонтерами на суббот-
ники, конференции, всероссийские 
олимпиады. После третьего кур-
са я пошла работать в деканат, 
здесь мне нравилась моя работа, 
я занималась составлением рас-
писания, но пришлось уволиться, 
чтобы окончить обучение.

— В чём, на твой взгляд, глав-
ное преимущество Герценовско-
го университета перед други-
ми вузами?

— Герценовскому университе-
ту очень повезло с расположением. 
Когда ты идешь по улицам, на кото-
рых жили великие художники и пи-
сатели, а твой вуз в двух шагах, это 
огромное преимущество — ты мо-
жешь ходить в университет и впи-
тывать культуру. Здесь есть исто-
рия, корни — в зданиях, в земле.

— Спасибо Герценовскому уни-
верситету за…

— ...за людей, которых я здесь на-
шла и которые остались в моей жиз-
ни! Спасибо Герценовскому уни-
верситету, что он есть, был и будет. 
Я знаю, что я всегда могу прийти 
сюда и почувствовать себя дома.

святить жизнь. Окончив магистра-
туру, я понял, что в Герценовском 
университете работают лучшие пе-
дагоги. РГПУ им. А. И. Герцена — 
это бренд. Факультет географии — 
это высококвалифицированные 
специалисты, которые на каждой 
паре готовы отдавать себя, труд 
преподавателей колоссальный. 
А выпускники нашего факульте-
та географии высоко котируются. 

— Чем ты увлекался во вне- 
учебное время?

— Помимо работы, которой 
я всецело себя отдаю, мои самые 
любимые занятия косвенно свя-
заны со специализацией. Пер-
вое — я люблю путешествовать. Вто-
рое — я коллекционирую банкноты. 
Путём изучения банкнот я изу- 
чаю и географию. Это очень инте-
ресно, насколько разные денежные 
знаки в разных странах. Где-то на 
них изображены выдающиеся дея-
тели, где-то — природа и пейзажи. 
Я люблю сравнивать такие момен-
ты, рассматривая альбом со своей 
коллекцией.

— Где твоё университетское 
«место силы»?

— Это однозначно 12 корпус. 
Как бы пафосно это ни звучало, фа-
культет географии стал для меня 
вторым домом. Каждый раз, при-
ходя на работу и учёбу, я испыты-
ваю внутреннее удовлетворение, 
что мой путь самореализации 
и профессионального развития 
проходит именно здесь.

— В чём главное преимуще-
ство Герценовского универси-
тета перед другими вузами?

— В его территории. Мы находим-
ся в самом центре города, это играет 
немаловажную роль. В нашем горо-
де больше нет университетов с та-
кой благоустроенной территорией.

телей очень профессиональные, 
харизматичные и внимательные 
люди, любящие своё дело;

— очень много возможностей 
проявить себя во внеучебное время 
(много студенческих объединений, 
творческие конкурсы, возмож-
ность участвовать в научных кон-
курсах, конференциях, форумах);

— хорошее качество образова-
ния (хотя во многих институтах 
и факультетах его качество зави-
сит от твоих собственных усилий 
и заинтересованности, преподава-
тели дают все возможности для 
обучения);

— большое число разнообраз-
ных образовательных программ;

— благоприятная атмосфера 
в стенах университета: большая 
часть студентов, преподавателей 
и работников университета - 
приветливые и доброжелатель-
ные люди.

ВСЕГДА в центре событий, всегда с лучезарной улыбкой на 
лице — для Раисы Умяровны Богдановой воспитательная деятель-
ность не была работой, это была её жизнь, её призвание. Герценов-
ский университет немыслим без неё: многие успешные проекты,  
которые прославили вуз на всю страну — от молодёжного фо-
рума «Моя инициатива в образовании» до онлайн-лагеря  
«МегаГерц» — были созданы под её чутким руководством. Но глав-
ное — это не проекты, в которые она вдохнула жизнь, а люди — 
студенты, выпускники, сотрудники управления развитием вос-
питательной деятельности, — которых она воспитала, обучила, 
которым дала всё самое лучшее, что было в ней самой.

6 июля Раисы Богдановой не стало. Эта новость потрясла всех, 
кто её знал. Коллектив газеты «Педагогические вести» выража-
ет искренние соболезнования коллегам, ученикам, родственни-
кам и близким Раисы Умяровны. Для нашей газеты она была не 
просто сотрудником вуза, не просто инфоповодом — Раиса Умя-
ровна была другом редакции, который всегда нас поддерживал, 
благодарил нас за нашу работу и которому мы бесконечно за 
это признательны. Спасибо Раисе Умяровне за чуткость, за ис-
креннюю любовь к Герценовскому университету, к своим проек-
там, к своим студентам.

Почётный работник высшего профессионального образования, 
доктор педагогических наук, профессор кафедры теории и истории 
педагогики, начальник управления развитием воспитательной де-
ятельности, Раиса Умяровна на протяжении многих лет трудилась 
в РГПУ им. А. И. Герцена. Она поражала окружающих своей неве-
роятной энергией, любовью и верой в профессию. Удивительный, 
яркий человек, искренний энтузиаст своего дела, замечательный 
преподаватель, профессионал высочайшего класса, без которого 
фактически не обходилось ни одно массовое студенческое собы-
тие в нашем университете. Благодаря ей многие студенты смог-
ли проявить свой творческий и профессиональный потенциал.

Скорбит без преувеличения вся Россия. Раису Умяровну знали 
далеко за пределами Герценовского университета и Санкт-Петер-
бурга. Не просто знали, а сотрудничали и дружили с ней. Искрен-
ние соболезнования в адрес Герценовского университета поступи-
ли от Комитета по образованию Санкт-Петербурга, коллективов 
Новосибирского государственного педагогического университе-
та и Московского педагогического государственного университе-
та, Рязанского государственного университета им. С. А. Есенина 
и Уральского государственного педагогического университета, 
коллектива проекта «Учитель будущего» президентской плат-
формы «Россия — страна возможностей» и многих других учеб-
ных и общественных организаций. Раиса Умяровна возглавляла 
Окружной координационный центр по подготовке и сопровожде-
нию вожатских кадров в Северо-Западном федеральном окру-
ге. Без неё молодёжная работа в Петербурге не будет прежней, 
но мудрость, опыт и профессиональный подход к делу останут-
ся в наших сердцах.

На открытии в этом году форума «Моя инициатива в образо-
вании» Раиса Умяровна сказала: «Я горжусь, что в Герценовском 
университете проходит такой форум, на котором собираются 
лучшие». И это были не просто слова, это были искренние чув-
ства — она правда гордилась, и для неё студенты действитель-
но были лучшими. 

Раиса Умяровна навсегда с нами в её проектах, в её учениках, 
в её идеях. В своих последних сообщениях коллегам она благо-
дарила студентов. Студентов, в которых вложила свою жизнь.  
Студентов, которые её никогда не забудут.

ВЕРНОСТЬ ПРОФЕССИИ

АННА СМИРНОВА,
ВЕРОНИКА МАХТИНА, 
корреспонденты «ПВ»

МОЛОДОСТЬ В СЕРДЦЕ

ЕКАТЕРИНА СМИРНОВА, 
выпускница института 

иностранных языков

ЯНА ЛОПАТКИНА, 
выпускница института 

педагогики

АНАСТАСИЯ ЧИСТОВА, 
выпускница института 

философии

— Какое самое удивительное 
открытие ты сделала, учась 
в университете?

— Учиться — это навык. Его нуж-
но развивать. В школе нас долж-
ны были научить учиться, однако 
именно в университете я поняла, 
как этот навык применять.

— Каким было твоё любимое 
занятие в университете во вне-
учебное время?

— Работа! Я работаю в школе, 
и бежала туда прямо после пар. Ра-
ботать с детьми — это то, что увле-
кало меня. Именно там я применя-
ла весь тот опыт, который мне дал 
наш педагогический университет.

— А в учебное?

— Моё любимое — это когда 
у нас на парах начиналась полемика 
и преподаватель давал этому спору 
свободу. Даже не просто давал сво-
боду, а направлял, модерировал, но 
не прерывал и не обрывал одиноч-
ной точкой зрения. В эти моменты 
включается каждый студент группы.

— Где твоё «место силы» 
в университете?

— 101-я аудитория у нас на Ма-
лой Посадской. Там располагает-
ся еще и малый факультет, так-
же там часто проходят выставки. 
Сидишь, слушаешь лекцию про 
что угодно, а со стен на тебя смо-
трят то фениксы, то люди, то соци-
альные протесты.

— За что ты благодарна сво-
им преподавателям?

— За путь, за возможность за-
ниматься культурологией, за веру 
в своих студентов, за безукориз-
ненную поддержку нас.

— Какое самое удивительное 
открытие ты сделала во время 
учёбы в университете?

— Наверное, что чело-
век может всё, что я могу всё. 
У меня был трудный период 
прихода в лингвистику. Я до-
статочно плохо сдала ЕГЭ и по-
ступила на платное не в РГПУ 
им. А. И. Герцена, в другой вуз, 
хотя мечтала сюда поступить, 
ещё будучи школьницей. Я окон-
чила его с синим дипломом, о крас-
ном дипломе и Герценовском уни-
верситете я даже не мечтала. Взяв 
себя в руки, я решила попробо-
вать поступить сюда в магистрату-
ру. Я сильно хотела, я очень стара-
лась, и я добилась тех результатов, 
которых я так ждала.

— Где твоё «место силы» 
в Герценовском университете?

— Это наша кафедра англий-
ской филологии: мы все туда стре-
мимся, там очень комфортно и хо-
рошо. Наша заведующая кафедрой 
Ирина Александровна Щирова — 
наша хранительница. Второе «ме-
сто силы» — это главный корпус: 
перед тем как сдавать вступи-
тельные экзамены, я прогулива-
ясь именно там, настраивалась, 
поэтому он для меня много значит.

— Что хотелось бы улучшить 
в Герценовском университете?

— Необходимо компьютеризи-
ровать все корпуса, поставить ин-
терактивные экраны. Это было бы 
очень полезно. Острую необходи-
мость мы ощутили во время пан-
демии. Без компьютеров и других 
интерактивных средств сложно 
представить себе учёбу в совре-
менном вузе.

— Какое самое удивительное 
открытие ты сделала в уни-
верситете?

— Это возможность препода-
вать, для меня это очень важно, 
потому что я не имела педагогиче-
ского образования до поступления 
в Герценовский университет, и по-
ступала я как раз для этого в маги-
стратуру. Для меня это было уди-
вительно, что я могу это делать, 
это мой личностный рост.

— Какое у тебя университет-
ское «место силы»?

— Памятник Константину 
Ушинскому, потому что он несёт 
в себе посыл к нам как будущим 
педагогам, что нужно быть гу-
манными, нужно любить свою 
профессию, любить детей и нести 
свет в массы.

— Что ты хотела бы изме-
нить в Герценовском универ-
ситете?

— Здесь применяется передовой 
опыт, часто инновации внедряют 
здесь, а потом везде, поэтому мне 
кажется, что и так всё логично, 
гармонично и хорошо, я бы ниче-
го менять не стала.

— Какие преимущества вы-
деляют Герценовский универси-
тет на фоне других вузов?

— Наряду с применением пере-
довых технологий и возможностью 
обучаться дистанционно это педа-
гогический состав. Наши препода-
ватели действительно профессио-
налы своего дела и просто хорошие 
люди — отзывчивые и всегда го-
товые помочь.

в память о Раисе Умяровне Богдановой
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